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Отечества в «Гостиной» нашего издания - офицер, отец двоих дочерей, любящий сын и внук –
заместитель руководителя следственного управления СКР по Удмуртской Республике
Алексей Попов.

 О Героях и наследниках

 - Алексей Валерьевич, в вашей семье есть, как минимум, один достойный пример
беззаветного служения Родине - это ваш дед, ветеран Великой Отечественной
войны Виктор Алексеевич Попов…

- Да, мне повезло: в свои 43 года ещё иметь возможность общаться с дедом – это большое
счастье.

Его настоящий день рождения мы празднуем на 8 месяцев позже, нежели у него указано в
паспорте. По документам, в марте 2019-го ему должно исполниться 96 лет, хотя на самом деле
родился он 15 ноября. Летом 1939 года, когда после окончания 7 класса он решил поступать в
военное училище, оказалось, что там принимали лишь 16-летних. Он взял и исправил месяц в
свидетельстве о рождении…

Виктор Алексеевич для меня - дед с большой буквы и пример для подражания. Пока я был
маленьким, мы и на рыбалку с ним ходили, и мастерили что-то - у него золотые руки, он
научил меня работать по дереву, по металлу. Дед всегда показывал достойный пример в
отношении к жизни, к семье, к своему делу – быть лучшим, чем бы ты ни занимался. Теперь,
если хотите, это мой жизненный принцип.

Он прошёл всю войну: с июля 1941-го по май 1945-го. Ушёл на фронт в 17 лет, и не просто
солдатом, а практически сразу командиром миномётной роты. Имеет три ранения, одно из них
тяжёлое. Первый раз был ранен на Украине в октябре 41-го – множественные осколочные
ранения лица, головы, рук. Дед вспоминал: «Лежу в сарае, голова в бинтах - ничего не вижу. А
немцы наступают, уже слышна их речь. При мне пистолет: думаю, постреляю, а последнюю
пулю в себя пущу». Тогда ему и ещё одному раненому офицеру повезло: товарищи успели
вывезти их под обстрелом.

После госпиталя он вернулся в строй. В мае 42-го - очередное осколочное ранение в боях под
Москвой – осколок этот у него до сих пор в ноге. А в ноябре того же года, только он попал на
передовую после госпиталя, – его рота стояла под Смоленском, - получил тяжёлое ранение
разрывной пулей в ногу. В госпитале из-за опасности развития гангрены ему хотели
ампутировать стопу - не позволил. Молодой организм справился. Войну он закончил в Праге.
Ну и как один из тех, кто дожил до победы, он - кавалер нескольких боевых орденов,
участвовал в Параде Победы 1945 года. Благодаря ему, и я смог стать участником Парада к
70-летию Победы в Москве в 2015 году – незабываемая поездка.
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 - На минувшей неделе Ижевск стал участником Всероссийской акции «Дорога
памяти», приуроченной к 74-ой годовщине Победы. Какова её главная цель?

- Эстафета инициирована Председателем Следственного комитета России Александром
Бастрыкиным   и проходит по нескольким десяткам Городов-Героев и Городов воинской славы
России.  Ижевск не случайно оказался в этом списке. Во-первых, наш город в годы Великой
Отечественной войны был и сегодня остаётся кузницей русского оружия. Во-вторых, 2019-й
для Удмуртии – это год празднования 100-летия Михаила Тимофеевича Калашникова. Также
не стоит забывать, что наше региональное управление всегда было в числе лидеров по стране
не только по служебной деятельности, но и по патриотической работе. У нас несколько
подшефных кадетских классов. Именно поэтому глава СКР, когда мы вышли с предложением
о включении Ижевска в эстафету, дал согласие.

Эта масштабная акция призвана стать символом преемственности поколений, укрепить в
сознании каждого человека и особенно молодёжи память о подвиге защитников Родины в годы
войны, мужестве советских людей, проявленном на фронтах и в тылу.

В рамках эстафеты, участие в которой приняли наши ветераны войны, кадеты, сотрудники СУ,
мы взяли частицы земли с набережной ижевского пруда – места, откуда и пошёл город-завод.
Её поместили в кисет с жетоном, на котором имеется надпись: «Ижевск – город
оружейников», а его упаковали в специальную капсулу, символизирующую артиллерийский
снаряд. Аналогичные кисеты наполняются частицами земли во всех городах-участниках
эстафеты. Завершится эстафета  Крепости-Герое Бресте, после чего капсула будет
торжественно передана в музей Следственного комитета России в Москве.

 Об убийцах и казнокрадах

 - Расскажите о борьбе с внутренним врагом – преступностью на территории
Удмуртии.

- В 2018 году наблюдался небольшой рост уровня преступности – на 4,6%, зарегистрировано
более 25, 2 тысяч фактов. В структуре преступности отмечался рост краж, угонов
автотранспорта. При этом уменьшилось количество убийств - с 97 до 82, фактов умышленного
причинения вреда здоровью - с 319 до 273, изнасилований - с 45 до 37. Также отметили пусть
и незначительное, но снижение общего количества преступлений в отношении
несовершеннолетних - с 1563 до 1532.

 - Можно говорить о том, что общая картина преступности меняется: на первый
план выходят преступления экономические?

- В 2018 году из 1370 оконченных уголовных дел 243 были экономической направленности.
Безусловно, расследование экономических преступлений, в том числе коррупционных,
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налоговых в приоритете для нас, но большую часть по-прежнему занимает расследование
общеуголовных преступлений. При этом ещё раз подчеркну, что число убийств,
изнасилований, фактов причинения тяжкого вреда здоровью из года в год сокращается.

Я помню середину 90-х годов, когда меня приняли на работу следователем прокуратуры
Октябрьского района Ижевска. Ежегодно только у нас в районе совершалось от 40 до 60
убийств, по республике - более 300.

Сейчас – вот уже второй год подряд – мы регистрируем меньше 100 убийств в год. И это
объясняется просто. Преступники всё чаще действуют иначе, руководствуясь принципом
«зачем убивать, когда можно отобрать». И мы – следователи - понимаем, что враги нашего
государства сейчас не только убийцы и насильники, а те воры, казнокрады, которые считают
возможным запустить руку не только в карман государства, но и рядовых граждан.

Свежий пример: на днях был задержан владелец сети АЗС, который не считал зазорным
продавать разбавленный бензин. А теперь представьте, приехал на его АЗС пенсионер на
своей машинке, которую он холит и лелеет 30 лет. Заправился, и из-за этого негодяя у старика
вышел из строя двигатель. Отремонтировать он его уже не сможет, соответственно, не сможет
поехать на огород, за продуктами. Не надо ни в кого из пистолета стрелять, бейсбольной битой
по голове бить – а этот дед от полученного стресса может умереть, потому что его машина-
кормилица накрылась. При этом делец спокойно складывает себе в карман маржу. Мало того,
на его АЗС заправлялись автомобили экстренных служб МВД, не надо вам говорить о
последствиях таких заправок.

Также на днях возбуждено уголовное дело по настоящей похоронной мафии: в отношении 4
должностных лиц службы администрации кладбищ Ижевска. 46-летний начальник службы, его
заместитель и два подчинённых - управляющий и смотритель Хохряковского кладбища
Ижевска систематически получали взятки от ритуальных агентств за выделение земельных
участков под захоронение на городских кладбищах и их благоустройство. Продолжаются
следственные действия, направленные на выявление всех эпизодов преступной деятельности
группы и всех ее участников.

 - В продолжение темы: по итогам 2018-го результаты работы по противодействию
коррупции не столь высоки. С чем это связано?

- Здесь я с вами не соглашусь. В производстве наших следователей находилось 288 уголовных
дел, почти на 20% больше, чем в 2017-м. Работа в этом направлении идёт совместно с
полицией и ФСБ. Так, в прошлом году было установлено, что депутат Госсовета Удмуртии,
директор АО «Ижевские электрические сети» Клементьев, оплатил за счёт средств
муниципального предприятия – а это более 1 млн рублей - свою предвыборную кампанию. В
ходе предварительного расследования ущерб он возместил.
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Вывели на чистую воду и бывшего главного ветеринара Удмуртии Бурдова, придумавшего
гениальную схему казнокрадства. Он, как руководитель госучреждения, сдал холодильники
для хранения ветпрепаратов в аренду аффилированной организации, а потом сам себе платил
деньги. Доказанный ущерб составил 730 тысяч рублей, который он возместил.

А вот дебёсский муниципальный депутат Чунарёв, получивший взятку в особо крупном
размере за покровительство по службе коммерческой организации ООО «НГК», штрафом не
отделался. Суд приговорил его к 4 годам лишения свободы в колонии строгого режима со
штрафом в 1, 25 млн рублей. И подобных примеров немало. Так что наша работа в этом
направлении совместно с другими правоохранителями продолжается: к сожалению, число
коррупционеров не уменьшается.

 О законе и справедливости

 - Бывали в вашей практике случаи, когда по закону все верно, а на душе – кошки
скребут?

- Балезинское дело 2014 года, когда жертвой педофила-рецидивиста стали двое детей. Мы
совместно с сотрудниками МВД практически четверо суток не спали, искали его. Он только
освободился - сидел за изнасилование несовершеннолетней, полгода на свободе не пробыл...
Да, суд его в итоге приговорил к пожизненному заключению. Но по-человечески таких
расстреливать надо. Да, противники смертной казни тут же начнут приводить в пример
Чикатило: что из-за него в своё время расстреливали невиновных. Но с тех пор прошло 40 лет.
Следствие и криминалистика сделали гигантский шаг вперёд. За последние 10 лет СКР
вложил такие небывалые средства в развитие криминалистической техники, что эти ошибки
сейчас практически невозможны. Генотип сложно обмануть.

- То есть можно говорить, что генотип даёт стопроцентную помощь при поиске
преступника?

- Генотип – да, но пока выявляет его эксперт, а потому здесь я не исключаю именно
экспертных ошибок. Безусловно, в расследовании преступлений мы не можем
руководствоваться лишь выявленным генотипом, проводится комплексная работа, где
учитывается масса других факторов.

Однако найденные и выявленные на месте преступления следы генотипа предполагаемого
злодея позволяют повысить качество и ускорить расследование. Именно поэтому мы
настаиваем на том, чтобы на государственном уровне была введена дактилоскопическая и
геномная регистрация. Но пока понимания со стороны общественности не находим: сразу
начинаются разговоры о нарушении прав человека. Одни боятся, что их «пальчики» всплывут
на каких-нибудь вещдоках. Но это просто невозможно, потому что сейчас процедура
проводится не с помощью краски и листа бумаги, а через специальный аппарат, который
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сканирует отпечатки и сразу вводит их в электронную базу данных. Как могут пальцы, которые
в памяти компьютера, оказаться на орудии преступления?

Другие боятся, что их «затаскают» по ведомствам, если вдруг их генотип обнаружится на
месте происшествия или преступления, ссылаясь на то, что это нарушение прав человека.

А теперь подумайте о жертвах. К примеру, вот уже почти восемь лет по всему ПФО остаются
нераскрытыми серийные убийства пожилых женщин. Генотип предполагаемого преступника
был выявлен ещё с первых убийств, и он встречался на всех последующих местах
преступлений. За последние 7 лет новых убийств он не совершал. Мы не знаем, умер он, сидит
за решёткой или залёг на дно – Чикатило тоже 10 лет «молчал». Каково этим жертвам? Их
права не нарушены? Да они жизни лишились. Я уже не говорю о сексуальных преступлениях –
особенно в отношении детей. А их права не нарушаются, когда рецидивист, только-только
вышедший на свободу вновь берётся за старое! У них жизнь рушится! Так что геномная,
дактилоскопическая регистрация, надеюсь, дело ближайшего будущего: а если не хотите,
чтобы вас «таскали» по ведомствам, живите по закону, и ваши следы нигде не проявятся.

 О семье и друзьях

 - Насколько важно для следователя любого статуса иметь крепкий тыл, любимую
семью?

- Знаете, профессия здесь абсолютно не важна. Если семья, преемственность поколений в ней
крепка, то это трамплин и возможность развиваться в любом направлении.

Считаю, что именно родители должны дать своему ребёнку воспитание, образование и, самое
главное, здоровье - три столпа, на которых строится жизнь. Всё остальное, в том числе
материальное, мишура.

Благодарен своим родителям за мудрость. Дело в том, что я – единственный гуманитарий в
семье технарей. Дед, бабушка, мама, папа, брат – все отучились по техническим
специальностям. И когда в 9 классе, учась в 30-й школе Ижевска, я сказал, что пойду в
гуманитарный класс - родители восприняли это спокойно. Они никогда на меня не давили, и
сегодня я занимаюсь тем, чем занимаюсь. А ведь примеров, когда именно родители ломают
жизнь собственных детей в погоне за собственными нереализованными желаниями,
предостаточно.

Мои родители, как и дед с бабушкой, пример жизненной мудрости. В 1991 году, когда рухнул
СССР, отцу было столько же, сколько мне сейчас – 43 года. Я даже не хочу представлять,
через что пришлось пройти. На тот момент он занимал хорошую должность в НИИ ВЭМ, был
председателем профкома. Жизнь, казалось бы, налажена - и вдруг всё рухнуло. Он остался без
работы, а на руках жена-преподаватель и двое пацанов-подростков. Именно тогда многие
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сломались в моральном плане – спились, скатились на дно жизни. А он пошёл обычным
рабочим на «Ижсталь». Поэтому я признателен отцу за характер, и за то, что вместе с мамой
они смогли вырастить нас – двоих сыновей. Сегодня мы с братом, конечно, можем не видеться
месяцами, но знаю, что в любой момент я к нему могу обратиться. Он, кстати, Чемпион
России по рукопашному бою.

На примере родителей я строил свою семью, и благодарен своей жене за поддержку и
понимание. Работа следователя сложная, нервная, требующая определённых моральных,
временных, физических затрат. Бывало, я за столом с ложкой в руках засыпал; сутками не
появлялся дома. Особенно тяжело приходилось в 90-е годы, когда я ещё работал следователем
в Октябрьской прокуратуре. Половина из того, чего я достиг к сегодняшнему дню – это её
заслуга.

Сегодня работа по-прежнему занимает много времени. Да и у жены бывают длительные
командировки. Так что мы воспринимаем это, как данность. Когда жена уезжает, я становлюсь
в доме и папой, и мамой. Учитывая, что у меня две дочки, и косички заплетать умею, и одежду
подбирать научился. Иногда думаю, может быть, хорошо, что у меня нет сына, потому что
характер у меня не подарок, и сына я мог просто «сломать». Единственный наследник семьи
Поповых подрастает в семье брата - мой племянник.

 - А на общение с друзьями служба и статус накладывают отпечаток или сегодня
этот круг определяет профессия? Одноклассники, однокурсники могут вас позвать
на чай?

- На чай-то меня могут позвать, но все служебные разговоры я веду в своём кабинете, и
происходит это, как правило, в присутствии сотрудников Следственного управления. Да,
бывают моменты, которые нужно обсудить неофициально, но все мои друзья, знакомые знают,
что ко мне подходить за решением каких-то вопросов бесполезно - может быть только хуже. И
зная мою позицию, ко мне с такими просьбами не обращаются. За всё время работы мне не
предлагали взяток. Наверное, предлагают только тем, кто – точно знают - возьмёт.

Что касается общения с друзьями, то у нас – я окончил 30-ю школу - была очень дружная
параллель. И дружны мы были лет до 30-ти. Потом, как это обычно бывает, у всех появились
свои семьи, заботы, работа. Так что, наверное, да – сегодня круг моего общения так или иначе
связан с работой.

 - Как думаете, вам удалось совместить работу и семью?

- Времени не хватает катастрофически. И в этом я виноват перед своей семьёй: понимаю, что
дети растут, а другой возможности заниматься их воспитанием у меня не будет. Потому сейчас
всё своё свободное время провожу с ними. Старшей дочери почти 16, она занимается
фигурным катанием. И ей часто говорю: «Маш, я себе никогда не прощу, что даже на рыбалку

  © 2024 Следственное управление Следственного комитета Российской Федерации по Удмуртской Республике  

                                              8 / 10



  
 

  

с собой ни разу не взял, не научил рыбу удить, в шахматы играть». У неё в жизни с малых лет
был только спорт. И меня это, как отца, сейчас расстраивает. Через пару лет она, возможно,
вообще уедет в другой город, и я буду видеть её раз в год. Младшей сейчас 4 года, отдали её в
художественную гимнастику. И я понимаю, что опять наступаю на те же грабли. Может, с
младшей в этом плане всё же удастся исправиться.

 - Спортивные намерения у девочек насколько серьёзные?

- Спорт не обязательно должен приводить к мировым и олимпийским подиумам – таких высот
достигают единицы. Он, прежде всего, вырабатывает характер.

Дочери у меня абсолютно разные. Младшая – настоящая девочка. А вот у старшей характер и
упёртость, похоже, от папы. Помню, выпускаясь из детского сада, они писали записки с
пожеланиями, привязывали их к шарикам и отпускали. Мы с женой подсмотрели за своей,
рассчитывая увидеть в записке что-то типа «хочу куклу». А она пишет: «Хочу бросить
фигурное катание». На какое-то время бросили, но её хватило на 3 месяца. Вернулись обратно
и продолжаем заниматься.

- В вашей жизни спорт тоже занимает не последнее место

- В советские времена было принято заниматься в спортивных секциях. Помню, когда был в 1
классе, бабушка сказала: «Если сейчас же не пойдёшь и не запишешься в секцию, я тебе куплю
пианино». Записался на хоккей, потом ходил на волейбол, лёгкую атлетику, дзюдо, каратэ,
бокс.

Сегодня просто стараюсь поддерживать себя в хорошей физической форме. Это зал: беговая
дорожка, эллипсы. Кроме того, у нас Владимир Анатольевич Никешкин - волейболист, так что
продолжаем в управлении играть в волейбол.

  О современниках

 - Не могу не спросить о ваших эмоциях от недавней встречи с боксёром мирового
уровня Александром Поветкиным, посетившим Ижевск.

- Несомненно, это настоящий Чемпион. При этом, что меня удивило, он остаётся простым и
открытым в общении. Александр внёс коррективы в свой загруженный график, приехал в
Ижевск, пообщался и сфотографировался, провёл автограф-сессию для маленьких
спортсменов. Каждый из них на всю жизнь запомнит эту встречу. Александр Поветкин открыл
зал бокса – совсем небольшой, но именно в таких вырастают настоящие чемпионы. Уверен, в
идеальных условиях невозможно воспитать личность.

 - Были в вашей жизни подобные встречи с великими людьми?
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- Михаил Тимофеевич Калашников. Мало того, он мне вручал погоны полковника. А
получилось всё абсолютно случайно. 20 ноября 2008 года в Следственном управлении
проходило мероприятие, на которое был приглашён Михаил Тимофеевич. После мы собрались
у Владимира Анатольевича Никешкина, чтобы проводить гостя, и тут кадровики несут мои
погоны. Михаил Тимофеевич с удовольствием отозвался на просьбу вручить их. Я горд тем,
что имел возможность общаться с этим человеком-легендой - сыном своего Отечества.

  

С полной версией интервью можно ознакомиться на сайте газеты «Известия
Удмуртской Республики» 

http://izvestiaur.ru/society/16813701.html
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